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南京大学

1962年的大学考场设在南京师范

大学，就是原来的金陵女子学院。我第

一次踏进大学之门，看到青砖碧瓦、雕

梁画栋的大楼，惊叹不已，心想能够在

这个学校里读书于愿足矣。当时政府

关心考生的生活，花钱吃大米粥不限

量，还有我最爱吃的螺丝状的咸菜，也

叫大头菜。我把母亲给我做的一套新

棉衣卖给了旧货店，把钱全部用在考大

学的三天里，每天喝饱了粥，从凌晨三

点起来看书，直到半夜都毫无倦意，心

里只有人生在此一搏的狂热，为了让受

苦受难的母亲过上好日子，我一定要考

上大学。

在这个关键时刻，胡茉老师慷慨地

把手表借给我用了三天，使我得以在考

场上从容答题、稳操胜券，终于考上了

南京大学。时光如水，六十多年弹指而

过，但每当回想起来，我依然心存感激，

一辈子都没有忘记她对我的关怀。现

在她已年届耄耋，我衷心祝愿她晚年幸

福安康。

我以俄语考入南京大学外文系，接

到录取通知书的时候才知道分配在法

语专业。那时中苏关系开始恶化，而中

法即将建交，所以从英语和俄语的考生

中挑选30人进入法语班，后来还招收了

三年制的法文专科班。大学里结合文

学作品学习法语，大多是法国19世纪的

诗歌和短篇小说，印象最深的是都德的

《最后一课》。在课外阅读的法国小说

中，第一本使我着迷、看得通宵不眠的

是小仲马的《茶花女》，我对法国文学的

爱好和兴趣也是由此开始的。

1968年7月，在推迟一年后我们终

于毕业了。庄乐群忍痛把心爱的《外国

名歌200首》，连同课本讲义一起当做废

纸，卖给了收废品的老头，和王东年等

16位同班同学到安徽霍邱县的城西湖

军垦农场“接受再教育”。他们两年后

才分配工作，大多留在江苏各地的中学

里改行教英语。只有12个人是先分配

工作的，我是班上唯一出身贫农的人，

因而被分配到制造飞机的第三机械工

业部在贵州或安顺的兵工厂，进厂之前

先到三机部管辖的江苏淮安林集6436

部队军垦农场、后来又到安徽庐江县白

湖农场劳动锻炼。

“文革”的动乱岁月深深地伤害了

同学之间的感情，恋人劳燕分飞，朋友

反目成仇。我们毕业时彼此没有道别，

没有留通讯录，也没有全班的毕业合

影。从此大家各奔东西、天各一方，都

经受了各种磨难。但殊途同归，2002年

5月南京大学百年校庆，我们终于约定

重聚南京。30位同学中到了16人。大

家回忆当年，冰释前嫌，重叙旧情，并且

点燃蜡烛，在三位同学的遗像前举行了

悼念仪式，其中有程树民，他被派到非

洲工作，不料有一天在银行取款后被人

抢劫，杀死在异国他乡。还有我的好朋

友黄德新，文采飞扬的朱瑞芳，他们都

因病而过早去世，令人叹息。

现在回想起大学时代，真是感慨万

千。同班同学30人，都是来学习法语

的。许多同学才华卓著，却由于社会的

动荡和生活的磨难而不得不改行教英

语或者经商，我能幸运地从事自己热爱

的法国文学专业，实乃是上天的眷顾。

访加洛蒂

1986年6月,我翻译的《论无边的

现实主义》由上海文艺出版社出版，

趁此机会我在巴黎拜访了作者罗杰 ·加

洛蒂。

加洛蒂会见过斯大林、卡斯特罗等

领袖人物，与许多世界第一流的作家和

艺术家有着深厚的友谊，不知道会不会

乐于接待我这个普通的中国人，因此我

先写信去试探一下。不料发信后第二

天晚上就接到了他的电话，邀请我到他

位于巴黎郊区的家里去。他已经73岁

了，还亲自开车到车站来接我，没有名

人的架子。

加洛蒂住在环境优美的别墅里，吃

喝不愁地写作，让我这个从艰苦环境来

的人颇为不解，所以我问他：“您的生活

条件这么好，怎么还对法国不满意？”他

说他对生活并不抱怨，但是人要有信

仰，要为自己的理想而奋斗。

我问他是否还坚持当初的观点，他

毫不犹豫地回答说：“绝对坚持。我写

这本小册子就是为了反对‘社会主义现

实主义’的狭隘性，因为无论是在苏联

还是在法国，‘社会主义现实主义’的观

念由于它的‘反映论’和把现实理想化，

都导致了理论界对19世纪资产阶级所

喜爱的、最有害的学院派‘艺术’的颂

扬。我写《论无边的现实主义》，是为了

恢复马克思主义的本色，用马克思原有

的思想来分析当代的问题，这是我对发

展马克思主义所作的一点贡献。”

他的话语坦率得令人惊讶，毫无我

们中国人习惯的谦虚之词。我又试探

地问道：“听说您现在信仰伊斯兰教？”

他似乎听出了我的弦外之音，向我

做了一番详细的解释：“是的，一个人自

称是无神论者或者宗教信徒，这没有什

么关系，只要不是为了金钱权力而活

着，而是认为生活有一种超出金钱和权

力的意义的人，就是有信仰的人，而所

有宗教的根源是共同的，只有像加缪那

样认为世界是荒诞的、人生毫无意义的

人，才是真正的无神论者。我被法共开

除了，但是我根本的信念并未改变。人

是附属于上帝的，我所说的上帝不是指

一个长着白胡子的老人，而是指绝对价

值，同时每个人要对其他人的命运负

责，任何社会如果忽视了这两点就必然

要崩溃。无论是苏联的变化还是西方

的现实都使我感到失望。教会也好，政

党也好，宗教和政治领袖们都醉心于权

力，把手段当成目的，陷于仪式和教条，

因此理想的世界只存在于千百万有信

仰的人的心中。”

他的话充满了感情，毫无做作的意

味，我相信他的信念是真诚的。

我简单地向他解释了一下他的著

作在出版了二十多年后才被译成中文

的原因，他严肃地表示：“‘文化大革命’

是一场灾难，但我对毛泽东一向很尊

敬。伟人也会犯错误，拿破仑后来成

了一个暴君，但他仍然是法国历史上

的伟人。”

我把《论无边的现实主义》的中译

本送给他，他非常高兴，说这是他的书

第一次在中国出版：“现在中国也出

了我的书，中国有十亿人，读者一定会

更多。”他还把刚出版的《二十世纪的

传记——罗杰 · 加洛蒂的哲学遗嘱》

（1985）等著作送给我，希望我把它们

译成中文。

加洛蒂说：“当年我和斯大林坐在

一起，就如同现在我和您坐在一起一

样。”他的话把我吓得赶紧挪动了一下

身子。他谈到当年和斯大林面对面谈

话等细节，使我听到了许多闻所未闻

的见解，真是“与君一席谈，胜读十年

书”，遗憾的是当时没有录音机把我们

的谈话保存下来，也没有手机拍摄当

时的场景。

访问结束的时候，加洛蒂向我展示

了一幅他最珍爱的名画，这幅画放在一

个房间的中央，他按动开关，灯光衬托

出手持长矛盾牌、骑在瘦马上的堂吉诃

德的形象。在他送我的书里，有一本是

1975年出版的《人类的诺言》，就是以这

幅画为封面的。

加洛蒂终生奋斗不息，其实就是一

个当代的堂吉诃德。我在访问后写了

一篇《堂吉诃德式的斗士——访法国理

论家罗杰 ·加洛蒂》，发表在1987年3月

19日的《文艺报》上。

几年之后，加洛蒂又给我寄来了刚

出版的回忆录《我孤独的世纪历程》

（1989），并且在扉页上题词：“赠吴岳添

先生，兄弟般的罗杰 · 加洛蒂。”我在感

动之余颇为惶恐，因为他一直把我记在

心里，而我虽然蒙他亲口授权翻译他的

著作，但是由于回国后忙于杂务，加上

国内出版界的变化等原因，一直未能实

现要继续翻译他的作品的诺言。我回

国后和加洛蒂很少联系，只知道他还在

写作。可以告慰加洛蒂先生的是，他的

《论无边的现实主义》在我国几次再版，

直到2019年还被人民文学出版社收入

了“二十世纪欧美文论丛书”，说明他的

著作仍然受到欢迎。人们对他的经历

和观点可以见仁见智，但在我看来，一

个90多岁的老人还在为自己的理想而

奋斗，这种精神本身就足以令人敬仰。

和安妮 ·埃尔诺的友谊

2022年10月6日晚上，好友们应约

来我家小聚，我的手机忽然不断响起铃

声。都是记者打来的，问我是否翻译过

《悠悠岁月》。我说为什么问我呀，原来

是小说的作者安妮 ·埃尔诺获得了诺贝

尔文学奖。

第二天开始就忙个不停——做视

频录像和视频座谈会，在湘大图书馆和

其他学者对话。出版社为埃尔诺的获

奖紧急加印10万册《悠悠岁月》，以后又

多次加印，并且赠送我100册作为表彰

或感谢。12月3日，中国外国文学学会

法国文学研究分会在湘潭大学举办线

上青年论坛，我致了闭幕词。

2009年翻译的这本小说，在13年后

竟如此轰动，这完全出乎我的意料。可

见凡事只要尽力去做就好，该有的自然

会有，没有的不用去争，所谓“只问耕

耘，不问收获”就是这个道理吧。到我

这个年龄，名利早该置之度外了。

我为2009年访问法国时未能见到

埃尔诺感到非常遗憾，所以2023年11

月到欧洲游玩并出席凤凰书店的新书

发布会时，我特地带上了样书和一幅精

美的湘绣准备送给她，但我们仍然没有

见上面。后来我才知道埃尔诺因身患

癌症，膝盖等处动了两次手术，行动不

便，所以从来不接陌生人的电话，一切

事务都要通过她的经纪人代为联系，为

此我特地委托犬子吴严在可能的情况

下代我去拜访她，并且发去了我为她制

作的自我介绍的视频。

2024年5月26日，正值法国的母亲

节，吴严经过联系，带着玫瑰花到巴黎

郊区的塞尔日拜访了安妮 ·埃尔诺。吴

严给她看了我的视频，把我的译作《悠

悠岁月》送给了她，扉页上有我的题词

和邮箱。埃尔诺非常喜欢和感动，特地

把湘绣挂在她卧室床头的墙上。

埃尔诺送给我和吴严的书是加里

玛出版社新版的《悠悠岁月》。她给我

的题词是：“题献给您，吴岳添，无比感

谢您的译作把这些既是法国的也几乎

是世界的岁月带到了中国。”给吴严的

题词是：“感谢您友好地到塞尔日来看

我，带来的珍贵礼物和您父亲感人的

话语。”

吴严请埃尔诺到玫瑰岩饭店共进

午餐，这是个著名的饭店，诺贝尔文学

奖得主马尔克斯也曾在这里用餐。

我平时用微信，很少打开邮箱。6

月3日打开邮箱的时候，却忽然发现埃

尔诺在5月30日给我来了一封信：

亲爱的吴岳添，
您的礼物使我极为感动，我已经挂

在卧室里，以便醒来时就能看到这朵精
美而又华贵的花——是一朵菊花？在
您为我制作的录像里看到您和倾听您
的声音，我感到非常快乐。您的儿子吴
严，是一位卓越的信使，在JieXu和朋
友们陪同下，他在一家极好的餐厅里用
中餐款待了我。

我希望您生活愉快，身体健康，我
也希望在法国、也许在中国见到您。

非常友好的
安妮 · 埃尔诺于塞尔日，2024年5

月30日

我当然赶紧给她回信：

亲爱的埃尔诺夫人，
请原谅我的复信有点迟了，因为这

几天我去了广西，到广西民族大学做了
一个关于翻译的讲座，附上的几张图片
就是关于您最近的信息。

我回到湖南湘潭后极为感动地收
到了您热情的来信。吴严告诉我您现
在每天都在写作，您确实是我生活和学
习的楷模。我希望我们两人都身体健
康，都有幸福的生活。

我送您的画是湖南的湘绣，上面的
花朵是荷花，中国人欣赏荷花，因为它
在污泥中生长却依然清洁，始终保持着
高贵和典雅，我以为这正是您的性格和
象征。

欢迎您有空的时候来信，我也会及
时向您传达有关的信息。也希望能有
机会见面相聚。

非常友好的
吴岳添，2024年6月3日

没有想到她收到之后立刻就接连

给我两次回复：

您的信息对于我非常珍贵，我也很
高兴地得知您在关于翻译的讲座中谈
到了《悠悠岁月》。我欣赏您的活力，现
在我难于旅行，对于向公众讲话也不再
有同样的热情了。

谢谢!荷花，它比菊花更美，而荷花
尤其是爱情和幸福的象征。

以后我们就一直保持联系，而且关

系越来越密切。她在奥运会之前感染

了再次流行的新冠，幸好已完全康复。

8月初我去信问候，她正和儿子戴维全

家一起在外地度暑假。从此她在给我

的信末都署名安妮，也就是把我当成了

亲人和知交。我衷心祝愿她健康长寿，

并期待着今后能有机会和她相见。

埃尔诺在获奖演说中表示“我没有

把授予我诺贝尔文学奖看成是我个人

的胜利。认为它在某种意义上是集体

的胜利”，并且要“继续为反对任何形式

的非正义而斗争”。她身体力行，始终

关注人民、特别是妇女的命运，毕生都

在为维护女性的权益而奋斗。现在她

虽然已经84岁高龄，但仍然坚持每天写

作四个小时，真正称得上是生命不息，

奋斗不止，值得后人永远景仰。

胜似桃花仙

2023年3月6日，《文艺报》发表了

我的文章《我的翻译之路》，可以说是我

翻译生涯的小结。我回顾了从事翻译

的历程和甘苦，认为严复所说的“信”与

傅雷提倡的“神似”并不矛盾，要靠译者

自己体会和把握。我把这篇文章发到

朋友圈里，还意犹未尽地附上了一首打

油诗：

弹指一挥间，匆匆数十年。
译路多崎岖，攀援若等闲。
人生多磨难，唯有勇向前。
晚岁居湘潭，胜似桃花仙。
桃 花 仙 出 自 唐 伯 虎 的《桃 花 庵

歌》。我欣赏他作为桃花仙人“不愿鞠

躬车马前”的骨气，但是不认同他天天

醉酒、“但愿老死花酒间”的心态，人总

还是要老有所为，做些力所能及的事

情，所以才说“胜似桃花仙”。

流年如水，岁月悠悠。我大学时

代的同窗好友、社科院外文所研究

员、湘潭大学特聘教授吴岳添即将进

入耄耋之年。回忆我们这代学子所

共同经历过的青春年华，感慨系之。

写下以下文字，谨以此祝贺学术硕果

累累、著作等身、桃李满园的老同学

八秩华诞。

孟子曰：“天将降大任于是人也，

必先苦其心志，劳其筋骨，饿其体肤，

空乏其身，行拂乱其所为，所以动心忍

性，曾益其所不能。”我们这代人曾经

受了三年大饥馑的体肤之饿、身之空

乏，十年浩劫的所为行拂之乱、心志之

苦以及两年多军垦农场“接受再教育”

的筋骨之劳。所遗憾者，我们中间的

绝大多数人未能将所学到的知识有效

地报效祖国，更遑论担当大任；所幸

者，我们这代人中间还是出了岳添这

样出类拔萃的研究法国文学的著名学

者。念此，岁月蹉跎的惆怅中平添了

几多慰藉。

我是江苏省江阴县祝塘中学1962

届的高中毕业生，那时大饥饿的阴影

还未散去，我们这些农村学生备尝了

时世的艰难，特别那些走读学生，天蒙

蒙亮就要上学，中午只带些野蔬充饥，

春天里带几只沤绿肥用的紫云英（俗

称“红花草”）菜团果腹，放学后还要帮

助父母干农活，他们学习勤奋，在极其

残酷的生存条件下顽强地坚持着生命

的意志，班上没有一个同学退学。他

们唯一的希望是想通过高考来改变自

己的命运。我生小羸弱，高中时常常

发疟疾病，加上饥饿，瘦骨嶙峋。高考

前拼命读书复习功课，天色微明就躲

到大操场东边的玉米田里看书直到天

明，晚上冒着蚊虫的叮咬复习到深更

半夜才上床。

那时高考科目分为理工、农医和文

史三类。我自小就喜爱中文和历史，所

以选的是第三类科目。报考前，老师来

教室询问志愿，考生选的都是政治和中

文，没有人报外语，我的英语学得不错，

就选了外语专业。老师再问到学校，我

觉得北京大学离家太远，往来路费昂

贵，南京大学就在本省，于是就选了南

大。南大外文系设有英俄德法四个专

业，我几乎未加考虑就报了法兰西语言

文学专业，原因是我在初中一年级的语

文课里学到过法国作家阿尔丰斯 ·都德

的《最后一课》这篇文章，其中韩麦尔先

生说的“法兰西语言是世界上最美的语

言，最明白，最精确。我们必须把它记

在心里，永远别忘了它……”这段话给

我留下了极其深刻的印象。

我们的考场设在江阴县城的南菁

中学，来自乡间高中的考生们各人背了

条小草席和几件随身的替换衣服，走了

十几里路再乘小轮船到了江阴县城。

开考的日子为7月10日至7月12日，正

逢上江南的盛夏酷暑，考试在平房教室

里进行，室外是一排梧桐树，令人烦躁

的蝉声一浪高过一浪，开考进行到一半

时间不到，就有几位考生晕倒后被抬出

教室，此情此景，毕生难忘。

1962年是国家自1952年大学统一

招生后录取人数最少的一年，当时国民

经济正面临严重的困难，国家执行“调

整、巩固、充实、提高”的八字方针，所

有高等专科学校停办，只有本科院校

招生。录取率由1961年的百分之四

十四点六降到1962年的百分之二十

四点三。当年高中毕业生44.1万人，

高校招生数量仅10.7万人，不过那年

政治气氛相对比较宽松，考生基本上

是按成绩择优录取，录取生的考试成

绩是很高的一届。

高考归家，我自以为被录取的希望

渺茫，已作好到生产队务农的思想准

备。有天早晨，我正在菜园里下胡萝卜

种，哥哥兴冲冲拿着从镇上邮局里取到

的通知书告诉我已被南大录取，听到此

消息，我几乎不相信自己的耳朵。母亲

喜出望外，全家吃了黍米粉圆子加几粒

糖精以示庆贺。第二天我拿着录取通

知书走到祝塘中学办理户口迁移手续，

在校老师告诉我全校一百二十多名毕

业生就录取了我一人，想起农村同学们

读书的艰难，想起许多品学兼优的同学

未能有上大学的机会，我的心情顿时变

得沉重起来。

1962年9月1日我离別了生我养

我的父母和生于斯长于斯的江南小村

庄，第一次从无锡乘上火车到了南京，

我背着行李走到汉口路，看到突兀在

眼前雄伟高大的南大校门，内心激动

不已。

报到后获知，我们一届的法语专

业共有30人。开学那天法语教研室主

任何如先生在北园的南楼为我们举行

了简单的开学仪式，他鼓励我们努力

学好法语将来为祖国建设服务、为中

法文化交流作出贡献。也就是在这座

小楼里，马光璇先生给我们上了第一

堂法语课。马先生是国民党元老吴稚

晖先生的外甥女，著名油画家、中央

大 学 美 术 系 主 任 吕 斯 百 先 生 的 夫

人。她曾当过法语电台的播音员，语

音纯正清晰，我们一届新生有幸一开

始就受到她标准的巴黎语音的严格训

练。1962和1963年为高等教育的黄

金时期，我们经历了狠抓教育质量的

两年，法语教研室的何如和赵俊欣等

教授先后任过我们的教学老师。何先

生是一代法语宗师、杰出的翻译家。

他在巴黎大学攻读时，就以中国题材

《贵妃怨》创作了一首法语长诗，轰动

当时的法国诗坛。何先生对我们的学

习要求特别严格，在课堂上花许多时

间讲解中法文翻译的技巧，他既注

重译文的正确和流畅，又讲究文句的

形式之美，还高强度训练我们的听说

读写能力。期终考试的方式也很独

特，用一只老式的台式录音机在课堂

上放三遍由他翻译和录制的毛泽东的

《人的正确思想是从哪里来的？》一文

的录音，然后要我们立即用法文默写

出译文的全部内容，其考试之难度令

人咋舌。

岳添高高的个子，颀长的身材，他

在南京浦镇读的高中，和我们纯农村来

的学生相比，他的知识面显然比我们

宽，他识简谱，会吹口琴，会用俄语唱

《莫斯科郊外的晚上》这首歌，还会骑自

行车。在二三年级时我和他分在同一

个小班，开始他的法语成绩并不出色。

到了三年级，上口语课的是李清泉先

生，他常让学生复述法语课文的内容以

提高听说能力，每当岳添流利复述或回

答问题时，他一手拿着老花眼镜，笑眯

眯地听着，边带着赞许的口吻说：“Ah，

Bon，Bon！”（好，好！）在他的训练下，岳

添的听说能力突飞猛进。岳添的这一

能力还得到赵俊欣教授的赞赏和器

重。两位老师的栽培开启了岳添大脑

中的智慧之门，激发了他的学习积极性

和潜在能力，从此岳添的法语成绩有了

很大提高。就是凭此扎实的听和说基

本功，在十年没有用法文的情况下，岳

添顺利地通过了1978年研究生考试。

“多亏李清泉老师的训练，我才得以考

取，至今仍然感激在心，师恩不敢忘

也。”对恩师的栽培岳添至今犹念念不

忘。李先生退休后回到上海度晚年，靠

每个月一千多元菲薄的退休金过着清

苦节俭的日子，却留下了“在我去世后，

将全部财产全部捐赠西南地区，作为该

地区贫困孩子的教育费用”的遗嘱。先

生之风，山高水长！

在南大求学的时光已成烟云消

散，就我个人而言，所学得的法国语言

文学和其它专业知识没有能很好地报

效社会，但所学过的古今中外美好的

诗文已植根于心田，她们源源不断地

给我的生命注入精神营养，虽迟暮之

年仍洒满明媚的春光。从这点意义上

讲，此生不管在顺境还是在逆境中，

读书所花的心血都没有白费。我十分

感谢教我们法语的老师们。正因为学

了法语，我才体会到法兰西语言的美

丽和严谨；正因为懂得了法语，我才感

触到维克多 · 雨果等法国文学大师们

的作品的感人和伟大。我想，这是多

舛的命运对我求学时代所付出的艰辛

给予的有意义的回报。

选自上海虹桥当代艺术馆

“一幅画像的背后故事——杨可

扬与赵延年纪念特展”。1950年

10月1日，杨可扬、赵延年等以

美术记者身份接受上海70万群

众国庆大游行速写任务。


